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Apesar de favorável, cerca de 
6 mil famílias de Guarapuava, 
que possivelmente tenham 
direito à Tarifa Social de 
Energia Elétrica (TSEE), não 
recebem por estarem com os 
dados desatualizados na base 
do governo federal e também 
da Energisa. Página 12
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REFORMAS EM ESPAÇOS. A Secretaria de Esportes e Recreação de Guarapuava promove uma série de obras visando melhorar a infraestru-
tura esportiva da cidade. As intervenções abrangem tanto os ginásios utilizados para competições quanto a parte administrativa.  Página 5

Com quase três anos de atividade, a delegacia da Polícia Rodoviária Federal (PRF) de Guara-
puava terá, pela primeira vez, uma mulher no comando. Em cerimônia realizada na manhã de 
sexta-feira (2) na sede da Subseção da OAB, a inspetora Márcia Maria Boiano assumiu a chefia 
da unidade com a presença do superintendente da PRF no Paraná, Fernando Oliveira. A polícia 
rodoviária federal é de Guarapuava e já atuava na unidade desde a fundação, em 2020, sendo 
uma das responsáveis pela montagem da delegacia.    Página 7
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A O s t e o p a t i a 
foi criada em 
1874, nos Es-
tados Unidos, 
por um médico 

que ficou inconformado 
com a morte dos seus três 
filhos por meningite devi-
do a pífias alternativas na 
medicina. Assim, o ame-
ricano Andrew Still criou 
a técnica alternativa com 
o objetivo de reformar a 
medicina. No entanto, a 
hostilidade a qual ele teve 
que enfrentar o fez recriar 
para um modelo de sistema 
independente da medicina 
tradicional.

Aqui no Brasil, a técnica 
chegou somente em 1986, 
pelas mãos de Bernard 
Quef – osteopata francês 
que ministrava os cursos 
que formaram os primei-

ros osteopatas brasileiros. 
A osteopatia consiste em 
práticas complementares 
e integrativas à medicina, 
que compreende a utiliza-
ção de técnicas de mobi-
lização e manipulação das 
articulações e de tecidos, 
proporcionando condições 
para que o corpo promova 
uma autocura, sem o uso 
de medicamentos.

Um ano depois, em 
1987, surgiu nas areias de 
Ravena, na Itália, o Bea-
ch Tennis. Inicialmente, 
a modalidade condensava 
jogadas do tênis tradicio-
nal e do vôlei de praia. 
Porém, foi em 2008 que 
a modalidade entrou no 
Brasil pelas praias do Rio 
de Janeiro, nacionalizado 
como Tênis de Praia.

Um preparo físico ade-

quado é indispensável para 
os praticantes de beach 
tennis, que tem a quadra 
pesada como principal 
agravante. Os impactos do 
atleta na areia elevam a 
carga necessária para rea-
lizar movimentos, raqueta-
das e saltos. Dessa forma, 
lesões e contusões podem 
acontecer se todos os cui-
dados não forem preveni-
dos. Sempre é importan-
te se atentar em fazer um 
aquecimento de pelo me-
nos dez minutos antes de 
realizar qualquer atividade 
física.

A performance exigi-
da do praticante do beach 
tennis é alta, por isso, po-
dem afetar as articulações 
e os músculos promovendo 
dores no corpo e podendo 
desencadear epicondilites, 

bursites, tendinites e sín-
drome do impacto. Entor-
ses de tornozelo e joelho 
também são comuns quan-
do se pratica esse esporte 
de forma despreparada.

Nesse sentido, a Osteo-
patia tem um papel funda-
mental para tratar certas 
patologias e prevenir ou-
tras. Baseado em técnicas 
de manipulação de tecidos 
e de articulações, como 
também de mobilização, a 
terapia alternativa fornece 
um ganho ao atleta, evitan-
do que ele se torne pacien-
te, ou seja, o profissional 
osteopata faz um trabalho 
complementar à medicina, 
que visa fornecer resulta-
dos eficazes ao tenista de 
praia sem o uso de medi-
camentos.

O tratamento osteopá-
tico atua na fisiologia do 
organismo, ao modificar 
padrões do sistema nervo-
so. Dessa forma, permite 
um movimento em nível 
de função, de acordo com 

o que é o ideal para cada 
pessoa. As técnicas agem 
integrando toda a dinâmi-
ca dos tecidos nervosos, 
articulares, vasculares e 
fasciais. Nesse sentido, 
o profissional osteopata 
busca normalizar a mobi-
lidade e a funcionalidade 
de vários pontos do cor-
po, promovendo assim um 
equilíbrio.

Basicamente, a osteo-
patia no esporte como um 
todo visa fornecer melho-
rias na biomecânica do 
esportista, como nos pro-
cessos de recuperação após 
os jogos e na prevenção de 
lesões. Já no pré-jogo, a téc-
nica pode auxiliar no alívio 
rápido dos desconfortos, 
além de ter um papel impor-
tante na melhoria do desem-
penho competitivo.

L U Í S  H E N R I Q U E  Z A FA LO N 
É fisioterapeuta especialista em 
osteopatia, professor e palestrante

Jeff Machado, um ator de 
44 anos, após meses desa-
parecido, é encontrado mor-
to enterrado em uma mala 
concretada no quintal. Uma 
tragédia que chocou por 
seus requintes de crueldade 
e por ainda pairar mistérios 
no crime, que precisa ser 
desvendado.

No entanto, é uma per-
da que nos faz repensar a 
morte e repensar a vida. Um 
rapaz em busca do sucesso 
que, misteriosamente, se si-
lencia para a família e para 
os amigos.

E como lidar com as per-
das inesperadas de pessoas 
queridas? Como lidar com o 
sumiço imediato de pessoas 
que, em um piscar de olhos, 
sabemos que nunca mais 
veremos? Estamos prepara-
dos para isso?

Dizer que a vida é um 
sopro, acaba sendo uma 
redundância. Despedidas 
não são fáceis. Estamos a 
todo momento ouvindo que 
podemos partir a qualquer 
tempo. Ouvimos e muito 
essa frase.

É claro que, sabemos to-
dos que não há uma morte 

anunciada. E, infelizmente, 
essa consciência só se faz 
realmente presente quando 
vemos a morte se aproximar 
de alguém que conhecemos.

A grande verdade é que 
estamos sempre envolvi-
dos na pressa de viver. Na 
urgência efêmera da vida 
que nos agita e nos leva 
a extremos de sensações 
e sentimentos. E este é, 
talvez, o principal motivo 
pelo qual evitamos pensar 
na morte. E tudo bem por 
isso.

A angústia, o medo e a 
insegurança do ser huma-
no estão alicerçados exata-
mente na condição de não 
conseguir controlar o que 
irá acontecer no minuto se-
guinte.

Quando as questões fo-
gem das nossas mãos nos 
sentimos vazios, frágeis e 
perdidos.  Porém, a empatia 
deve estar presente em todo 
o processo de elaboração do 
luto, uma vez que o mais 
importante é não haver jul-
gamentos, afinal cada um irá 
reagir e viver seu momento 
da forma como aprendeu, 
da forma como consegue e 

da maneira como processa e 
compreende suas perdas.

Perdas súbitas e inespe-
radas podem nos levar, na-
turalmente, a desconfortos 
físicos e emocionais. Triste-
za profunda, dores no peito, 
sensações de afogamento e 
até a momentos de depres-
são profunda; reações do-
lorosas que podem surgir 
e se perpetuar quando não 
exploradas todas as etapas 
do luto.

Estudos demonstram que 
os estágios precisam ser vi-
vidos para que a aceitação, 
última etapa do luto, venha 
coroar a necessidade real de 
seguir a vida. De continuar 
trilhando seu caminho, mes-
mo com a memória do outro 
que se foi.

Nestes momentos, lem-
bramos dos beijos que não 
demos. Dos abraços que fi-
caram escondidos. Dos afe-
tos que nunca chegamos a 
retribuir ou expressar. Vem 
a indignação e a culpa ve-
lada no inconsciente. Pois, 
sempre acreditamos que 
ainda teremos tempo de 
aparar arestas, de aprovei-
tar mais, ou mesmo de viver 

aquilo que postergamos. Es-
tamos sempre sofrendo por 
antecipação.

Aliás, o ser humano vive 
a dor do futuro e esquece 
do momento presente. No 
entanto, uma lição que deve 
ser aprendida com a impor-
tância de se vivenciar o luto 
é que, nenhuma morte será 
capaz de apagar a memória 
de quem vive em nós, mes-
mo que a interrupção seja 
abrupta e precoce.

Enfim, a história de Jeff 
Machado e tantas outras 
pessoas que se vão repen-
tinamente, nos remete a 
que pensamento? São mui-
tas as respostas, mas uma 
é certa: o que temos para 
viver é o hoje. Pensar na 
falta que a vida lhe fará 
um dia, refletir sobre nos-
sa vida agora.

Morrer é inevitável, mas 
viver bem é uma arte diá-
ria que temos o privilégio 
de saborear. Portanto, viva 
hoje amando, dizendo o 
quanto ama, demonstran-
do afeto, favorecendo seus 
desejos, buscando leveza 
para seus dias e sua alma, 
se afastando de tudo o que 

lhe traz sensações desagra-
dáveis e lhe tira a paz. Isso 
sim está na sua mão.

Está em seu controle. Va-
lorize sua vida e sua histó-
ria que é única. Lembrando 
sempre que você é o amor 
da vida de alguém. Portan-
to, honre a vida e cuide cada 
vez mais de suas relações. 
Isso ajuda a minimizar a dor 
da perda e a criar mais em-
patia.

Afinal, episódios como 
esse mostram o quanto a 
morte pode ridicularizar as 
nossas urgências, revelando 
nossas fragilidades, além 
mostrar a importância de 
observar os pequenos deta-
lhes da vida, gerando leveza 
e paz através do cultivo de 
bons hábitos que favoreçam 
o equilíbrio da saúde física 
e mental.                              

D R A .  A N D R É A  L A D I S L A U 
É psicanalista. Graduada em Letras e 
Administração de Empresas, pós-
graduada em Administração Hospitalar 
e Psicanálise e doutora em Psicanálise 
Contemporânea. Possui especialização 
em Psicopedagogia e Inclusão Digital

O PAPEL DA OSTEOPATIA NA PREVENÇÃO DE 
LESÕES PARA PRATICANTES DE BEACH TENNIS

JEFF MACHADO: O IMPACTO PSICOLÓGICO DAS MORTES PRECOCES E INESPERADAS

ARTIGO

ARTIGO
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RECURSOS PARA EDUCAÇÃO E SAÚDE 
SÃO INVESTIMENTO, NÃO GASTO, DIZ LULA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presiden-
te Luiz 
I n á c i o 
Lula da 
S i l v a 

defendeu nesta sex-
ta-feira (2) que os 
valores repassados a 
áreas como educação 
e saúde não configu-
ram gasto, mas in-
vestimento. Durante 
evento na Universida-
de Federal do ABC, 
em São Paulo, nesta 
sexta-feira (2), ele dis-
se não haver, em todo 
o mundo, um país que 
cresceu e se desenvol-
veu sem antes investir 
na educação.

“Se a educação é 
a base de tudo, tomei 
a decisão de que, no 
nosso governo, quan-
do se fala em fazer 
universidade, creche, 
escola, a gente não 
pode mais utilizar a 
palavra gasto. A pala-
vra tem que ser inves-
timento”, disse.

“É uma inversão 
que a gente precisa 
fazer. Para a elite do-
minante desse país, 
tudo que é benefício é 
gasto. Saúde é gasto. 
Ora, a saúde é um bai-
ta de um investimento. 
Todo mundo sabe o 
quanto custa uma pes-
soa doente aos cofres 
do Estado. E o quanto 
pode produzir, traba-
lhar e aprender uma 

pessoa que está com 
plena saúde.”

SELIC
Logo em seguida, 

o presidente voltou 
a criticar o patamar 
atual da taxa básica de 
juros, a Selic, fixada 
pelo Banco Central. 
“Gasto é a gente pagar 
13,75 [% ao ano] por 
juro para o sistema fi-
nanceiro desse país”, 
disse. “Isso é gasto. O 
restante é investimen-
to”, completou.

No último dia 19, 
o ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, 
também defendeu a 
diminuição da Selic. 
Ele avaliou que o país 
está pronto para ini-
ciar um ciclo de que-
da nos juros e criticou 
a decisão do BC em 
manter a Selic em pa-
tamar elevado.

“Nós achamos que 
há espaço para come-
çar um ciclo [de queda 
nos juros] mas, enfim, 
tem uma equipe técni-
ca ali [no Comitê de 
Política Monetária do 
Banco Central] que 
está formada, e que 
nós procuramos res-
peitar.”

DINO
O ministro da Justi-

ça e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, disse, 
durante encontro com 
ministros da Justiça 
do Mercosul, que os 
países precisam enca-

rar de forma conjunta 
alguns dos grandes 
desafios do mundo 
contemporâneo. Em 
especial, os relativos 
ao papel da internet.

“Nós não somos 
algoritmos. Nós não 
somos e não podemos 
ser escravos de algorit-
mos. Nós não podemos 
jamais ser servos da 
inteligência artificial. 
Nós somos humanistas. 
Nós acreditamos no 
engenho humano. Nós 
acreditamos no talento 
humano”, discursou o 
ministro nesta sexta-
-feira (2), durante a 57ª 
Reunião de Ministros 
de Justiça do Mercosul 
e Estados Associados, 
em Buenos Aires, Ar-
gentina.

Flávio Dino desta-
cou a necessidade de 
integração e coope-
ração entre os países 
para resolver esta e 
outras das “grandes 
questões da humani-
dade”, o que, segun-
do ele, abrange desde 
as questões clássicas 
atinentes à paz, como 
também “os desafios 
que marcam o sécu-
lo 21, especialmente 
dois: um relativo às 
mudanças climáticas; 
e outro envolvendo o 
papel da internet nos 
nossos povos, inclu-
sive para o primado 
dos direitos huma-
nos”. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil, com 
edição)

PPRREESSIIDDEENNTTEE..   Durante evento na Universidade Federal do 
ABC, em São Paulo, nesta sexta-feira (2), ele disse não haver, em 
todo o mundo, um país que cresceu e se desenvolveu sem antes 
investir na educação
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engloba todos os projetos que já ocorrem nas escolas e nos CMEIs, sendo dividido em dois eixos: Inova Kids e Educa UP. Dentro de 
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Os reitores das sete uni-
versidades estaduais para-
naenses foram convocados, 
pelo governo do estado, 
para uma reunião na ma-
nhã da última quinta-feira 
(1º). Em pauta, um único 
tema: a tramitação dos 
Planos de Carreira dos 
servidores das instituições 
de ensino superior para-
naenses. 

O encontro, realiza-
do no Palácio do Iguaçu, 
contou com a presença do 
secretário-chefe da Casa 
Civil, João Carlos Orte-
ga; do secretário de Es-
tado da Ciência, Tecno-
logia e Ensino Superior, 
Aldo Nelson Bona; e do 
secretário de Estado da 
Administração e Previ-
dência, Elisandro Pires 
Frigo, que representavam 
o governador Ratinho Jú-
nior.

Na reunião, os re-
presentantes governa-
mentais assumiram o 
compromisso, junto às 
reitoras e aos reitores das 
universidades estaduais 
paranaenses, de retomar 
os estudos para a refor-
mulação do Plano de Car-
reira Docente, desde que 
as atividades de todas as 
universidades voltem à 
normalidade. Como si-
nalização deste compro-
misso, o processo, que 

contém a proposta apre-
sentada pela Apiesp (As-
sociação Paranaense das 
Instituições de Ensino 
Superior Públicas), será 
encaminhado para a Casa 
Civil, que é responsável 
pelo grupo de trabalho 
encarregado dos estudos 
técnicos de viabilidade do 
novo plano de carreiras. 
Na ocasião, os reitores, 
em nome da Apiesp, se 
comprometeram a realizar 
reuniões com o comando 

estadual de greve.
Participaram da reunião 

no Palácio do Iguaçu os 
reitores Miguel Sanches 
Neto, da UEPG e presi-
dente da Apiesp; Marta 
Regina Gimenez Favaro, 
da UEL; Leandro Vanal-
li (UEM); Alexandre Al-
meida Webber (Unioeste); 
Fabio Hernandes (Unicen-
tro); Salete Machado Siri-
no (Unespar); e Fábio An-
tônio Néia Martini (Uenp). 
(Reportagem: Unicentro)

ENSINO SUPERIOR
Governo se compromete a retomar tramitação do Plano de Carreira Docente

SECRETARIA INICIA AULAS DO ‘JOVENS EMPREENDEDORES 
PRIMEIROS PASSOS’ NAS ESCOLAS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com o intuito de 
potencializar a educa-
ção empreendedora no 
município, a prefei-
tura de Guarapuava, 
por meio da Secretaria 
de Educação, iniciou 
nesta manhã de sexta-
-feira (2), a entrega do 
material e apresenta-
ção do Projeto Jovens 
Empreendedores Pri-
meiros Passos (JEPP) 
edição 2023, na Esco-
la Municipal Iná Ribas 
Carli.

“Podermos entregar 
para as nossas crian-
ças novas oportunida-
des de conhecimento 
nos satisfaz muito. Es-
tamos felizes em ofe-
recer oportunidades de 
um futuro melhor, de 
uma vida digna, não 
só para eles, mas para 
toda a família. É o que 
o programa vai apre-
sentar ao longo de sua 
aplicação”, enfatizou o 
secretário de Educação, 
Pablo de Almeida.

O projeto existe des-
de 2013 e começou 
a ser trabalhado em 
Guarapuava, a partir de 
2015. Neste ano, visan-
do a potencialização da 
educação municipal, o 
JEPP integra o Progra-
ma Municipal de Edu-
cação Empreendedora 
e Inovação, chamado 
de “Crer&Ser”, que 

engloba todos os proje-
tos que já ocorrem nas 
escolas e nos CMEIs, 
sendo dividido em dois 
eixos: Inova Kids e 
Educa UP. Dentro de 
cada eixo, é trabalhado 
nas escolas o empreen-
dedorismo, inovação, 
tecnologia e educação 
financeira.

“O ‘Crer&Ser’ é um 
programa de educação 
empreendedora que 
vai entrar nas nossas 
unidades de ensino de 
Guarapuava. Agrega o 
potencial criativo do 
professor no desenvol-
vimento de projetos e 
traz ferramentas que 

fazem com que os re-
sultados sejam ainda 
melhores”, salientou 
a diretora do Departa-
mento Pedagógico, Ana 
Paula Werzel da Rocha.

“Esta ação é uma 
maneira de preparar-
mos as crianças para o 
futuro. Não só para ser 
um empresário, mas 
principalmente, para 
que ela seja protagonis-
ta da sua própria vida”, 
completou a gestora 
do projeto de Educa-
ção Empreendedora na 
Regional Centro do Se-
brae, Márcia Beatriz da 
Silva.

“A nossa escola ade-

riu ao projeto desde a 
primeira edição e as 
crianças ficam super-
motivadas em partici-
par. Além disso, eu gos-
to de ressaltar sempre 
sobre a importância em 
existir projetos como 
este, principalmente no 
ambiente escolar, pois 
a educação empreen-
dedora tem um efeito 
transformador, ela mos-
tra para as crianças, que 
com pouco, se é possí-
vel mudar a realidade e 
alcançar o sucesso por 
meio do empreendedo-
rismo”, finalizou a di-
retora da Escola Iná Ri-
bas Carli, Pamela Luy 

Martins.

UBS
Desde a quinta-feira 

(1º), as Unidades Bá-
sicas de Saúde (UBS) 
dos Bairros Vila Carli, 
Vila Bela e Bonsuces-
so estenderam seus ho-
rários de atendimento, 
permanecendo aber-
tas ao público até as 
21h. Essas três unida-
des juntam-se às UBS 
Planalto, Xarquinho II 
e Morro Alto, que já 
estão operando com 
horário ampliado des-
de o dia 15 de maio. 
Essa medida visa pro-
porcionar um maior 

acesso aos serviços de 
saúde para a comuni-
dade, permitindo que 
os moradores dessas 
áreas tenham mais op-
ções de horários para 
receber atendimento.

“Cuidar da saúde é 
fundamental para ga-
rantir uma vida plena e 
equilibrada. Ao cuidar 
da saúde, estamos in-
vestindo em nós mes-
mos e na nossa qua-
lidade de vida. Esses 
horários ampliados aju-
dam toda a população a 
ter a opção de escolha. 
Com isso, todos conse-
guem se planejar e não 
deixam a saúde de lado 
por não poder ir até a 
UBS em horários já de-
terminados”, destacou 
o prefeito de Guarapua-
va, Celso Góes.

Os serviços ofereci-
dos no horário esten-
dido são: vacinação, 
administração de me-
dicamentos, curativos, 
inalações, retiradas 
de pontos, aferição de 
pressão, consultas de 
hipertensos e diabéti-
cos e consultas na área 
da saúde da mulher, 
como coletas e pré-na-
tal. Das seis unidades, 
quatro delas (Vila Carli, 
Vila Bela, Bonsucesso 
e Morro Alto) contam 
com atendimento médi-
co que serão realizados 
por pré-agendamentos. 
(Reportagem: Redação 
e Secom)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
SEGUNDONA 
Como é de praxe, o fim de semana é 
marcado pelos jogos do Campeona-
to Paranaense da 2ª Divisão (ou Divi-
são de Acesso). É a 6ª rodada da 1ª 
fase, no turno único. Neste sábado 
(3), são duas partidas. No município 
de Alvorada do Sul, o vice-líder PSTC 
recebe o Iguaçu (5º colocado) a par-
tir de 15h30, no Estádio Mun. Álvaro 
Alves. Já em Arapongas, também 
às 15h30, o Estádio dos Pássaros é 
palco para Laranja Mecânica (4º) e 
Paraná Clube (7º) – aliás, o Tricolor 
da Capital está em crise, com a 
queda do técnico Marcão na rodada 
passada.

SEGUNDONA 2
Os demais confrontos da 6ª rodada 
são neste domingo (4). Às 11h, Apu-
carana (6º lugar) e Araucária (lan-
terna) se enfrentam no antigo Bom 
Jesus da Lapa (hoje Estádio Mun. 
Olímpio Barreto). É uma chance de 
ouro para o Dragão da Cidade Alta 
pontuar, pois o Cacique é o único 
time com zero, além de candidatíssi-
mo ao rebaixamento. 

SEGUNDONA 3
Em Toledo, a equipe local recebe 
o Andraus Brasil às 15h30 deste 
domingo, no 14 de Dezembro. É 
uma parada dura para os toleden-
ses, que têm apenas 3 pontos (na 
vice-lanterna) e jogam contra um 
adversário em 3º lugar na classifi-
cação.

SEGUNDONA 4
E, fechando a 6ª rodada, o líder 
Patriotas visita o Grêmio Maringá 
no Willie Davids, às 17h30, no 
domingo. O Galo do Norte está a 
um ponto da zona de rebaixamen-
to e vive crise, com desligamento 
recente de técnico, preparador 
físico e analista de desempenho – 
Vavilson Santos assumiu o coman-
do greminte.

BATEL
A equipe Sub-20 do Batel entra em 
campo neste sábado (3), às 15h30, 
para confronto pela 5ª rodada do 
returno no Grupo C, Paranaense 
da categoria. O jogo está marcado 
para Irati, no Estádio Cel. Emílio 
Gomes, contra o Iraty SC. Com 4 
pontos, o Rubro-Negro de Guara-
puava se despede da competição, 
pois não tem mais chances de 
classificação.

PRUDE
No mesmo dia e horário, o Pru-
dentópolis Sub-20 visita o Iguaçu 
em União da Vitória, no Estádio 
Municipal Antiocho Pereira. É 
também um duelo da 5ª rodada da 
competição estadual.

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   As intervenções abrangem tanto os ginásios utilizados para competições quanto 
a parte administrativa, proporcionando um ambiente mais confortável e adequado para atletas, 
professores, técnicos e funcionários da pasta municipal

SECRETARIA PROMOVE OBRAS PARA 
MELHORAR INFRAESTRUTURA DE ESPAÇOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de 
Esportes e 
Recreação de 
Guarapuava 
promove uma 

série de obras visando 
melhorar a infraestrutura 
esportiva da cidade. As 
intervenções abrangem 
tanto os ginásios utili-
zados para competições 
quanto a parte adminis-
trativa, proporcionando 
um ambiente mais con-
fortável e adequado para 
atletas, professores, téc-
nicos e funcionários da 
Secretaria.

Um dos principais 
focos das obras é a mo-
dernização da ilumina-
ção dos ginásios. Antes, 
os holofotes de grandes 
reatores eram utilizados, 
resultando em alto consu-
mo de energia. Agora, es-
ses reatores foram subs-
tituídos por sistemas de 
iluminação em LED, pro-
porcionando maior efi-
ciência energética. Cada 
novo holofote tem uma 
potência de 675 watts, 
resultando em um con-

sumo de energia muito 
mais eficaz. Além disso, 
as paredes internas foram 
pintadas, proporcionando 
uma atmosfera mais clara 
e agradável.

“Essas obras são de 
extrema importância para 
proporcionar um ambien-
te adequado para a prática 
esportiva, tanto para os 
atletas de alto rendimen-
to, quanto para a popula-
ção em geral. A Secretaria 
de Esportes busca cons-
tantemente promover o 
desenvolvimento esporti-
vo na cidade, e essas me-
lhorias são um passo im-
portante nesta direção”, 
afirmou o titular da pasta, 
Milton Roseira.

Milton destaca ainda, 
que uma importante me-
lhoria é a substituição do 
piso em ginásios como o 
Aldebaran Rocha Faria 
(Santa Terezinha), Bairro 
dos Estado. O novo piso 
será mais moderno e con-
tará com uma manta que 
reduzirá o impacto para 
os jogadores. Essa reno-
vação está prevista para 
ocorrer em julho deste 
ano. Além disso, a par-
te administrativa passou 

por uma reforma, com a 
criação de novas áreas e 
a renovação das facha-
das. A utilização de LEDs 
também se estendeu para 
a parte externa, propor-
cionando uma iluminação 
automática ao anoitecer.

TÊNIS
O centro de treina-

mento de tênis de mesa, 
localizado no Bairro 
Santana, também passou 
por melhorias. A con-
clusão das intervenções 
está em andamento, e o 
local será totalmente re-
vitalizado para oferecer 
melhores condições aos 
atletas e ao público.

Além dos ginásios 
mencionados, outros 
espaços esportivos tam-
bém receberão atenção. 
Os ginásios dos Bair-
ros Vila Carli e Cristo 
Rei, terão pintura epóxi 
nos respectivos pisos, 
uma vez que a avalia-
ção apontou desgaste. 
Os banheiros também 
passarão por melhorias. 
No ginásio de Vila Bela, 
serão realizados traba-
lhos nos vestiários e nos 
banheiros, enquanto no 

espaço Santana, onde o 
basquete é concentrado, 
haverá uma pintura em 
epóxi e melhorias gerais.

BOM DE BOLA
A equipe guarapua-

vana de futebol Sub-16 
conquistou o 1° lugar 
na fase regional do cam-
peonato Paraná Bom de 
Bola. A equipe integra 
o Projeto Descobrindo 
Talentos e recebe apoio 
da Prefeitura de Guara-
puava, por meio da Se-
cretaria de Esportes e 
Recreação.

“Eu gosto sempre de 
ressaltar que investir no 
esporte é investir na saú-
de e qualidade de vida 
dos guarapuavanos. E, 
isso vai continuar sendo 
prioridade e o nosso com-
promisso enquanto gestão 
municipal”, enfatizou o 
prefeito Celso Góes.

O jogo aconteceu no 
último dia 28 de maio, 
na cidade de Reserva do 
Iguaçu-PR e a equipe 
guarapuavana foi campeã 
invicta em todos os jogos 
desta rodada. (Reporta-
gem/Foto: Redação e Se-
com)
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A Pesquisa Nacional de 
Cartões de Crédito (PNCC), 
realizada pela CardMonitor 
em parceria com o Institu-
to Medida Certa, revelou 
que o cartão de crédito do 
Sicredi é o preferido entre 
os brasileiros. No estudo, 
60,9% dos usuários que 

possuem mais de um cartão 
responderam que preferem 
o cartão emitido pela coo-
perativa. 

A pesquisa também reve-
lou que o Sicredi obteve a 
primeira posição no ranking 
de atendimento para cartão 
de crédito com 83,6% de 
satisfação, uma vantagem 
de 8,7 pontos percentuais 
em relação ao segundo co-

locado.  
“O Sicredi é uma orga-

nização de pessoas para 
pessoas. Nosso diferencial 
está na maneira como nos 
relacionamos com nosso 
associado, de maneira pró-
xima, com ele no centro 
da relação. A satisfação de 
83,6% com a nossa central 
de atendimento é motivo 
de muito orgulho, visto fi-

camos muito acima da mé-
dia de mercado, de 61,5%”, 
afirma Cristina Duclos, di-
retora executiva de Marke-
ting e Experiência.

“Buscamos oferecer os 
melhores produtos e servi-
ços para nossos associados. 
Termos o cartão de crédi-
to preferido do Brasil é a 
confirmação de que esta-
mos oferecendo um servi-

ço de excelência, prático, 
confiável e com vantagens 
reconhecidas pelos nossos 
usuários”, salienta o dire-
tor executivo de Produtos 
e Negócios, Odair Dalagas-
perina.

Isso é fruto de muita de-
dicação e do nosso propósi-
to de manter viva a cultura 
do cooperativismo. (Repor-
tagem: Assessoria)

PESQUISA CARDMONITOR
Cartão de Crédito do Sicredi é considerado o preferido entre os brasileiros

TTUURRIISSMMOO..   Fazendo jus ao título que lhe foi conferido como a “Capital da Cevada e do Malte”, neste Festival são expostas qua-
tro das melhores cervejas artesanais guarapuavanas, eleitas no Concurso Brasileiro de Cervejas, em Blumenau, Santa Catarina. 
A secretária Katriane Mila ressaltou o grande movimento do estande no primeiro dia de Festival

SETOR CERVEJEIRO DE GUARAPUAVA É 
DESTAQUE NO 18º FESTIVAL DAS CATARATAS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na 18ª edi-
ção de um 
dos maio-
res eventos 
do segmen-

to turístico brasileiro, 
não poderia faltar o 
estande da Secretaria 
de Turismo e Eventos 
de Guarapuava. Em 
uma área privilegiada 
para exposições com 
mais de sete mil metros 
quadrados e com a pre-
sença de mais de 1.300 
marcas dos diversos 
segmentos da cadeia tu-
rística, como destinos, 
companhias aéreas, 
hotelaria, operadoras e 
atrativos, entre outros, 
o município da Região 
Central do Estado, mais 
uma vez foi destaque.

Fazendo jus ao título 
que lhe foi conferido 
como a “Capital da Ce-
vada e do Malte”, neste 
Festival são expostas 
quatro das melhores 
cervejas artesanais gua-
rapuavanas, eleitas no 
Concurso Brasileiro de 
Cervejas, em Blume-
nau, Santa Catarina.

Em parceria entre a 
prefeitura e o Núcleo 
Setorial de Cervejarias 
de Guarapuava, os mais 
de oito mil visitantes 
que devem passar pelo 
evento terão a oportu-
nidade de degustar as 
cervejas da Hank Bier, 
Água do Monge, Metz-
gerbier e Jordana Bier. 
No cardápio cervejei-
ro, estão a Red Lager, 

Cream Ale, Weizen, 
Belgian Blond.

Para o presidente 
do Núcleo Cervejeiro, 
Thomaz Felipe Tensini 
Moreira, essa oportu-
nidade está sendo de 
grande valia tanto para 
a apresentação dos pro-
dutos, quanto para re-
presentar a cidade, em 
um evento de nível in-
ternacional como este. 
“Todas as pessoas estão 
elogiando muito o nos-

so município pelas be-
lezas que tem e, claro, 
pelo elevado nível das 
nossas cervejas”, desta-
cou Thomaz.

MOVIMENTO
A tarde de quin-

ta-feira (1º) foi bem 
movimentada no es-
tande de Guarapuava, 
recebendo a visita de 
agentes de turismo e 
negócios e autorida-
des. Quem passou pelo 

local foi a Ministra do 
Turismo do Brasil, Da-
niela Carneiro, que en-
fatizou a importância 
da cidade em participar 
desse grande festival e 
destacar o que tem de 
melhor. “Guarapua-
va, mais uma vez, está 
mostrando a sua iden-
tidade para o Brasil 
e o mundo. Que com 
essa grande retomada 
do Turismo, possamos 
ser parceiros para os 

futuros projetos”, pon-
tuou a ministra.

A secretária de Tu-
rismo e Eventos, Ka-
triane Mila, ressaltou 
o grande movimento 
do estande no pri-
meiro dia de Festival. 
Conforme completou, 
é gratificante receber 
tantas visitas de pes-
soas ligadas ao setor 
do turismo e autori-
dades interessadas em 
saber mais sobre Gua-

rapuava, bem como, em 
querer conhecer o que o 
município pode ofere-
cer no setor. “Esse é o 
terceiro ano que partici-
pamos. É sempre muito 
gratificante poder con-
versar com as pessoas 
e destacar o que Gua-
rapuava tem de melhor 
neste setor turístico. 
Estamos preparados 
para receber a todos”, 
salientou Katriane.

DESTINO
Para a agente de 

viagens, Walkiria Ma-
tias, do Rio de Janeiro, 
que participa do Festi-
val com um grupo de 
44 pessoas ligadas ao 
segmento, Guarapuava 
pode ser um destino a 
ser explorado e já está 
em seu roteiro para co-
nhecimento. “No Rio 
de Janeiro, temos um 
grande público no setor 
do turismo cervejeiro, e 
a cidade de vocês pode 
estar como um local 
fixo para visitarmos”, 
disse.

Mara Killer, da 
Agência de Viagens Ia-
manjá de Puerto Igua-
zú, Argentina, disse 
que visitar Guarapuava 
faz parte dos planos de 
muitas pessoas de seu 
País. “Temos muito 
interesse em levar pes-
soas para Guarapuava. 
Argentino gosta muito 
de cerveja e será um 
prazer oferecer mais 
esse destino muito em 
breve”, destacou Mara. 
(Reportagem: Secom, 
com edição)
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MORTE                     
A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) atendeu 
um acidente com óbito 
na noite de quinta-fei-
ra (1°) na BR 277, em 
Laranjeiras do Sul. Um 
caminhão Scania G420 
seguia no sentido de 
Guarapuava para Laran-
jeiras do Sul, quando 
no km 451, tentou 
atravessar a rodovia no 
trevo do município de 
Marquinho. A ação obs-
truiu a passagem de um 
Fiat/Strada, ocasionan-
do a colisão transversal 
e a morte do motorista 
ainda no local. Segundo 
a PRF, o condutor do 
caminhão não se feriu.

FURTO
A Polícia Militar (PM) 
de Guarapuava atendeu 
uma ocorrência de furto 
de veículo na tarde 
de quinta-feira (1°) no 
bairro Cidade dos Lagos. 
Um homem relatou que 
deixou o veículo Ford/
F100 no estacionamento 
de um mercado e quando 
retornou o veículo não 
estava mais lá. A situação 
ocorreu por volta das 
17h, e segundo a PM, a 
equipe que atendeu a 
ocorrência realizou um 
patrulhamento, porém, o 
carro não foi localizado.

FURTO 2
Uma mulher (27 anos) 
procurou a Polícia 
Militar (PM) de Pinhão 
na manhã de quinta-fei-
ra (1°) para denunciar 
um furto. Segundo o 
boletim de ocorrência, 
ela afirmou que um 
monumento em formato 
de pinhão havia sido 
levado da rotatória da 
avenida Francisco Delle, 
no Centro. A denuncian-
te não soube precisar 
quando o furto ocorreu 
ou quem seria o autor.

B.O.

FALECIMENTOS
2 de junho de 2023
AUGUSTA RATUCHNEI HORTIG (67 
ANOS)
IZALTINO DA SILVA (76 ANOS)
JOÃO PAULO DOS SANTOS (0 ANOS)
PEDRO ALVERI BATISTA (52 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

TTRROOCCAA..   A policial rodoviária federal já atuava na unidade desde a criação, em 2020 e é a primeira mulher 
a assumir o cargo. O inspetor Jorge Lúcio Coelho assumirá a delegacia de Cascavel 

INSPETORA MÁRCIA BOIANO ASSUME 
DELEGACIA DA PRF EM GUARAPUAVA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

C om quase 
três anos de 
atividade, a 
delegacia da 
Polícia Ro-

doviária Federal (PRF) 
de Guarapuava terá, pela 
primeira vez, uma mulher 
no comando. Em cerimô-
nia realizada na manhã 
de sexta-feira (2) na sede 
da Subseção da OAB, a 
inspetora Márcia Maria 
Boiano assumiu a chefia 
da unidade com a presen-
ça do superintendente da 
PRF no Paraná, Fernando 
Oliveira. 

A polícia rodoviária fe-
deral é de Guarapuava e 
já atuava na unidade des-
de a fundação, em 2020, 
sendo uma das responsá-
veis pela montagem da 
delegacia. Ao CORREIO, 
Marcia comentou que já 
vem de uma longa carrei-
ra na área de segurança 
pública, com experiência 
nos mais diversos setores 
e que já atuava há um ano 
como chefe substituta da 
delegacia.

“A ideia agora é con-
tinuar este trabalho, bus-
cando mais formações 
para os nossos policiais, 
para que eles possam 
prestar cada vez mais 
um melhor trabalho para 
a sociedade. Com certe-
za vamos continuar com 
essa demanda de parceria 
entre as instituições, essa 
união institucional con-
segue entregar trabalho 

de excelência para socie-
dade e todos ganham com 
isso”, afirmou.

De acordo com a nova 
delegada, o objetivo é 
que no próximo ano a 
unidade consiga um qua-
dro maior de servidores 
para Guarapuava. Atual-
mente, a delegacia conta 
com 40 policiais lotados 
em Guarapuava, mas al-
guns se destacam em ou-
tras áreas e acabam não 
ficando apenas a serviços 
da unidade. “Guarapua-
va e região merecem. É 
um ambiente que é muito 
propício para o comba-
te ao crime e precisa ser 
tratado com cautela neste 
aspecto”. 

MUDANÇAS
Para o superintenden-

te da PRF no Estado, 
Fernando Cesar Olivei-
ra, que foi nomeado em 
março deste ano, a região 
central do estado é estra-
tégica, onde a corporação 
já conseguiu um grande 
número de apreensões e 
isso mostra que o traba-
lho está sendo feito com 
eficiência. Porém, a troca 
de comando se deve à in-
tenção de valorizar o efe-
tivo feminino da PRF. 

“São nove delegacias 
regionais que nós temos 
no Paraná e das nove, 
três estão, neste momen-
to, ocupadas por mulhe-
res. Até então, em toda 
história da PRF, só havia 
uma mulher que havia 
sido chefe de delegacia. 
A gente está buscando 

valorizar as lideranças 
policiais mulheres na 
gestão da PRF. E a Már-
cia é parte disso. Ela tem 
muita experiência, mais 
de 20 anos de polícia e é 
uma valorização da po-
licial mulher da PRF. É 
uma política de gênero, 
mas é também um reco-
nhecimento da trajetória 
dentro da polícia”, desta-
cou Fernando. 

Oliveira comentou 
ainda sobre sua gestão à 
frente do órgão que cuida 
de quase 4 mil km de ro-
dovias federais, pontuan-
do sobre as ações da po-
lícia junto ao combate da 
criminalidade e o número 
expressivo de apreen-
sões. Mas, junto a isso, o 
objetivo da nova gestão é 
trabalhar pela retomada 
do trabalho na segurança 
viária. 

“É uma área que nós 
buscamos tratar de for-
ma igual ao combate ao 
crime, de forma equili-
brada Não são áreas in-
compatíveis entre si. A 
nossa avaliação é que o 
combate ao crime é tão 
importante quanto a se-
gurança no trânsito. His-
toricamente a PRF sem-
pre teve uma imagem de 
polícia preocupada com  
os acidentes, trabalhando 
para reduzir os riscos de 
acidentes, esse é um tra-
balho importante que a 
gente está buscando valo-
rizar. Na nossa avaliação, 
isso foi relegado a segun-
do plano. Nosso objetivo 
é recuperar a atuação da 

PRF para segurança viá-
ria”, frisou.

BALANÇO
O inspetor Jorge Lú-

cio dos Santos Coelho, 
que deixa a delegacia, 
será transferido para Cas-
cavel. “Estava no nos-
so projeto a assunção da 
inspetora Márcia agora 
em 2023. E é o projeto. 
Mas com muitos desa-
fios, a gente precisa ven-
cer muitos obstáculos 
ainda. Guarapuava é um 
trecho de entroncamento 
das principais rodovias, 
tanto de escoamento de 
crime, como de rique-
zas. Os acidentes graves 
tem acontecido, é um 
grande desafio. A ins-
petora Márcia está mui-
to bem preparada, ela 
nos acompanhou desde o 
início e agora comanda a 
oitava delegacia do Para-
ná”.

Segundo Coelho, a de-
legacia de Guarapuava 
foi no histórico de de-
sempenho da PRF, eleita 
em agosto de 2022, a me-
lhor das 150 delegacias 
do País. “Isso pra mim 
enquanto gestor, é uma 
conquista que me deixa 
muito regozijado. Quer 
dizer que nossa equipe 
conseguiu atingir o obje-
tivo. Imagine que numa 
delegacia que ainda não 
existia, em pouco anos 
ser considerada a mais 
importante em termos de 
perfil nasce operacional”, 
conclui. (Reportagem/
Foto: Redação)
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No Dia Mun-
dial do Lei-
te, o Paraná 
conheceu 
o melhor 

queijo do Estado: o 
Parmesão da Frimesa, 
de Marechal Cândido 
Rondon, foi o grande 
vencedor do Prêmio 
Queijos do Paraná. Ou-
tros 98 concorrentes, 
entre 323 inscritos, le-
varam uma medalha 
para casa: 28 obtiveram 
medalha de bronze, 30 
ganharam a de prata, 
30 conquistaram a de 
ouro e 10 a medalha su-
per ouro. Os produtos 
foram julgados e clas-
sificados na quinta-fei-
ra (1°), em um grande 
evento no Museu Oscar 
Niemeyer, em Curitiba.

Dos 10 queijos que 
receberam a premiação 
de super ouro, quatro 
foram para Santana do 
Itararé (três variedades 
de Leomar Melo Mar-
tins e um do Queijo 
da Célia) e dois para 
Cantagalo, da Tia Nena 
Produtos Coloniais. 
Os municípios de Pal-
meira (Cooperativa 
Agroindustrial Witmar-
sum), Marechal Cân-
dido Rondon (Frime-
sa), Nova Laranjeiras 
(Queijos Serra Dos Ma-
cacos) e Diamante do 
Oeste (Produtos Elis) 
levaram uma medalha 
cada.

O prêmio tem como 
objetivo tornar a qua-
lidade dos queijos do 
Estado mais conhe-
cidas e valorizadas 
junto ao mercado e 
aos consumidores. 
Durante o segundo 
semestre do ano pas-
sado e o início deste 
ano dezenas de ações 
de qualificação fo-
ram realizadas junto 
aos agricultores. Os 
jurados também rece-
beram uma formação 
de quatro etapas para 
garantir um julga-
mento justo. Agora, 
os vencedores pode-
rão ostentar os selos 

das medalhas nas em-
balagens de seus pro-
dutos.

A avaliação dos 
queijos aconteceu em 
três fases, todas no 
MON. Na primeira – no 
período da manhã –, o 
júri avaliou os inscritos 
a partir de critérios téc-
nicos e sensoriais, de 
acordo com a categoria 
inscrita. Ao longo da 
avaliação, cada quei-
jo recebeu pontos de 0 
a 20. Os produtos que 
obtiverem 18 pontos 
ou mais ficaram com a 
medalha de ouro. Com 
a prata ficaram aque-
les com 16 pontos. E o 
bronze foi para os que 
atingirem 14 pontos.

Na segunda fase, no 
Auditório do MON, os 
queijos condecorados 
com medalha de ouro 
passaram por uma nova 
análise, em que os jura-
dos escolherem os 10 
queijos para receber o 

selo super ouro. Por 
fim, entre os produtos 
reconhecidos com o su-
per ouro, foi escolhido, 
pelo júri, o melhor quei-
jo desta primeira edi-
ção. Os queijos foram 
entregues codificados 
para manter a imparcia-
lidade. Os jurados não 
tinham conhecimento 
sobre o município ou o 
produtor.

Mesmos aqueles que 
não receberam meda-
lhas vão receber uma 
avaliação técnica dos 
jurados para que pos-
sam melhorar ainda 
mais a qualidade do seu 
produto.

VALORIZAÇÃO
O secretário de Agri-

cultura e Abastecimen-
to, Norberto Ortigara, 
que comandou o evento 
de entrega dos títulos, 
disse que o prêmio con-
tribui para valorizar a 
cadeia de produção de 

leite no Estado, no sen-
tido de estimular, orien-
tar e qualificar a produ-
ção. Com 4,5 bilhões 
de litros de leite produ-
zidos, o Paraná é o se-
gundo maior produtor 
de leite do País. O leite 
é o quarto produto em 
Valor Bruto de Produ-
ção (VBP) do Estado, 
com abrangência de 
R$ 9 bilhões. São mais 
de 100 mil produtores 
envolvidos com essa 
atividade espalhados 
pelos 399 municípios.

“O Paraná recebe 
neste momento gran-
des investimentos na 
indústria do leite, vi-
sando preparar o Para-
ná para se apresentar 
mundialmente. Mas 
nós estamos valori-
zando os pequenos. 
Aquele que tem um 
bom produto, com re-
ceita de família, estão 
qualificando seus pro-
dutos para se tornar 

mais competitivo no 
mercado. Agora vão 
ofertar queijos pre-
miados”, afirmou.

Natalino Avance de 
Souza, presidente do 
IDR-Paraná, reforçou 
que o Paraná é refe-
rência na produção de 
leite graças à  quali-
dade e capacidade do 
produtor rural. "Esta 
edição do prêmio mos-
trou que o Paraná não 
deve nada para outros 
estados na qualidade 
do queijo. Um produ-
to que agrega valor ao 
leite e gera renda ao 
agricultor. Este prê-
mio é uma forma de 
mostrar essa qualidade 
e incentivar o produtor 
para alavancar o mer-
cado de queijos no Es-
tado", complementou.

Ele também res-
saltou que o IDR-Pa-
raná tem empenhado 
grande esforço na ca-
pacitação e no apoio 

às agroindústrias do 
Estado. "Nesses nove 
meses de preparação 
para o prêmio tivemos 
mais de 75 agroin-
dústrias capacitadas. 
Fizemos todo um tra-
balho para apoiar o 
agricultor rural, prin-
cipalmente o peque-
no agricultor, e com 
certeza entregaram 
um produto com mais 
qualidade hoje para os 
mercados e a popula-
ção”, ressaltou.

O Prêmio Queijos 
do Paraná foi ideali-
zado por um comitê 
gestor formado pelo 
IDR-Paraná (Instituto 
de Desenvolvimento 
Rural do Paraná – Ia-
par-Emater), Sistema 
FA E P / S E N A R - P R , 
Sebrae-PR e Sindilei-
te-PR, com apoio de 
28 entidades.

O presidente da Fe-
deração da Agricultu-
ra do Paraná (FAEP), 
Ágide Menegette, 
também destacou a 
importância do prê-
mio para o setor. “Isso 
não começou agora. 
Começou lá atrás, 
quando começamos a 
trabalhar para acabar 
com a febre aftosa. 
Estamos coroando um 
trabalho construído ao 
longo do tempo. Sa-
bemos que o trabalho 
para chegar no queijo 
não é fácil e é necessá-
rio valorizar este pro-
dutor rural”, afirmou.

“O que temos de 
produção no Paraná 
não perde para ne-
nhum Estado do Bra-
sil. Tivemos queijo 
nosso premiado em 
concurso na França. 
O que estava faltando 
era unir as instituições 
para mostrar o que é 
produzido no Paraná, 
mostrar todo esse tra-
balho que é feito e que 
estamos premiando. É 
uma vitrine para que 
o Brasil veja, conheça 
e consumia os prêmios 
do Paraná”, completou 
o diretor-superinten-
dente do Sebrae-PR, 
Vitor Tioqueta. (Repor-
tagem/foto: ANPr). 

CCOONNCCUURRSSOO..   No Dia Mundial do Leite, o Paraná conheceu o melhor queijo do Estado: o Parmesão da Frimesa, de Marechal Cândido 
Rondon, foi o grande vencedor do Prêmio Queijos do Paraná. Outros super ouro são de Santana do Itararé, Cantagalo, Diamante do 
Oeste, Palmeira e Nova Laranjeiras

MELHOR QUEIJO DO ESTADO É DE MARECHAL CÂNDIDO 
RONDON; CONFIRA TODOS OS GANHADORES
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de 20 mil obras inscritas e 35 novos autores revelados
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O p a r a e n -
se Airton 
Souza e a 
p e r n a m -
b u c a n a 

Bethânia Pires Amaro, 
radicada em São Pau-
lo, são os vencedores 
do Prêmio Sesc de Li-
teratura 2023, com as 
obras “Outro outono 
de carne estranha”, es-
colhido como melhor 
romance, e “O ninho”, 
ganhador na catego-
ria conto, respectiva-
mente. O resultado da 
premiação foi divul-
gado no último dia 24 
de maio, pelo Serviço 
Social do Comércio 
(Sesc).

Esta é a 20ª edição 
do Prêmio Sesc de Li-
teratura, considerado 
um dos mais impor-
tantes prêmios para 
o reconhecimento de 
escritores estreantes, 
que contabiliza desde 
sua criação, em 2003, 
mais de 20 mil obras 
inscritas e 35 novos 
autores revelados.

Em entrevista à 
Agência Brasil, a dire-
tora de Programas So-
ciais do Departamento 
Nacional do Sesc, Ja-
naína Cunha, destacou 
que esta é a terceira 
vez consecutiva que 
um autor paraense é 
agraciado com o Prê-
mio Sesc. “A gente se 
alegra muito com isso 
porque mostra que o 
prêmio tem abrangên-
cia nacional. São dois 
autores, um do Pará 
e um de Pernambu-
co, que estão fora do 
circuito literário tra-
dicional, reconhecido 
nos grandes centros 
de produção literária, 
e são agraciados por 
sua narrativa. Então, a 
gente fica feliz e posi-
tivamente surpreendi-

do com esse resulta-
do”.

CIRCULAÇÃO
O lançamento ofi-

cial dos dois livros 
será feito em novem-
bro deste ano, com 
publicação pela edi-
tora Record, parceira 
do Sesc no projeto. 
A tiragem inicial será 
de, no mínimo, 2,5 
mil exemplares. Em 
2024, os autores farão 
a divulgação das obras 
em circulação nacio-
nal, sendo recebidos 
em boa parte nos de-
partamentos regionais 
do Sesc nos estados 
para apresentação dos 
livros e falar sobre o 
projeto, em um conta-
to mais direto com o 
público, com quem te-
rão a oportunidade de 
abordar sua trajetória 
até sair vencedor da 
premiação. Os autores 
vencedores participa-
rão de eventos promo-
vidos por parceiros do 
Sesc, incluindo feiras 
literárias.

“A gente fica muito 

estimulado, porque é 
um processo contínuo 
e permanente de aten-
ção à literatura e à pro-
dução literária. Não se 
trata de uma atenção 
única de receber as 
propostas, reunir uma 
comissão, categorizar, 
avaliar e chegar a um 
resultado final”, ma-
nifestou a diretora do 
Departamento Nacio-
nal do Sesc. Segun-
do Janaína, há um 
processo contínuo de 
estímulo à produção 
e reconhecimento do 
valor dessa produção, 
e de ressignificação 
do papel da literatu-
ra no cotidiano das 
pessoas. “Isso é que 
a gente acha mais ba-
cana. É esse ambien-
te que tem uma per-
manência da ação, e 
não uma ação pontual 
com seus méritos es-
pecíficos”.

A comissão final 
que selecionou o ro-
mance de Airton Sou-
za foi composta pelos 
escritores Joca Rei-
ners Terron e Suzana 

Vargas e, a que elegeu 
o conto de Bethânia 
Pires Amaro teve par-
ticipação dos também 
escritores Giovana 
Madalosso e Sérgio 
Rodrigues. A origem 
do escritor não é iden-
tificada pela comissão 
avaliadora. “Isso é 
muito curioso. Mostra 
de fato que o Pará está 
se encontrando nesse 
lugar de referência de 
produção literária. É 
necessário olhar para 
o país como um todo, 
revelando o mérito das 
narrativas, de onde 
quer que elas venham, 
e como elas vêm se 
constituindo e con-
solidando no Brasil”. 
As obras são inéditas 
e revelam conteúdos 
mais robustos que exi-
gem uma performance 
de escritor, ainda que 
sejam livros inéditos, 
comentou Janaína.

INSCRIÇÕES
A edição 2023 do 

Prêmio Sesc de Lite-
ratura recebeu 1.495 
inscrições, das quais 

770 foram na cate-
goria romance e 725 
em conto. Janaína 
Cunha informou que 
a média, nos últimos 
anos, tem ficado em 
torno de 1.500 ins-
crições. “É um vo-
lume alto porque ele 
absorve produções já 
finalizadas, livros já 
robustos, de autores 
estreantes. É bastan-
te desafiador, porque 
não são obras primá-
rias”. Para a diretora, 
o total de inscritos foi 
muito expressivo e re-
levante “ e com uma 
cobertura muito im-
portante das narrativas 
locais, convergindo 
para um olhar nacio-
nal”.

OBRAS
Airton Souza tem 41 

anos, nasceu em Ma-
rabá (PA), onde mora 
até hoje. É professor 
de história para crian-
ças e adolescentes do 
ensino básico e mestre 
em Letras. Atualmen-
te, cursa doutorado em 
comunicação, cultura 

e amazônia pela Uni-
versidade Federal do 
Pará (UFPA). Seu ro-
mance “Outro outono 
de carne estranha” re-
monta aos anos 1980, 
no final da ditadura, 
quando dois homens 
se encontram e se 
apaixonam em pleno 
garimpo de Serra Pe-
lada, onde relaciona-
mentos homoafetivos 
eram proibidos. O es-
critor narra fatos tam-
bém inspirados em sua 
vivência pessoal. “A 
minha escrita é uma 
forma de pagar uma 
dívida afetiva e de re-
tratar esse ambiente 
complexo que exis-
tiu no Brasil daque-
la época e que pode 
continuar a coexistir 
até hoje nos garimpos 
espalhados por essa 
imensa Amazônia”, 
assinalou.

Já os contos de “O 
ninho” tratam das re-
lações familiares sob 
a ótica feminina e 
buscam dessacralizar 
a casa como um lugar 
idílico e de segurança 
afetiva, como costu-
ma ser retratado nas 
postagens de famílias 
perfeitas das mídias 
sociais, explicou Be-
thânia Pires Amaro, 
34 anos. “Queria mos-
trar a quem lê, e que 
muitas vezes vive dis-
túrbios alimentares, 
abusos e racismo em 
solidão, atrás de qua-
tro paredes, que essa 
pessoa não está só”, 
disse a autora. Bethâ-
nia viveu a infância 
no interior da Bahia e 
na capital do estado, 
onde percorria sebos 
e bibliotecas à procu-
ra de livros para ler. 
Há nove anos, ela se 
mudou para a capital 
paulista, onde atua 
como advogada públi-
ca. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

VENCEDORES DO PRÊMIO
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NOTAS 
TROPICAIS
DICIONÁRIO           
O “Dissionàrio Talian Brasilian” 
foi lançado oficialmente nesta 
sexta-feira (2). Trata-se de 
obra que abarca parte signi-
ficativa do léxico do Talian, 
em mais de 23 mil verbetes e 
com 716 páginas. O texto do 
livro segue a grafia unificada 
e atualizada da Língua Talian, 
reconhecida como Patrimô-
nio Cultural Brasileiro pelo 
Governo do Brasil, tendo sido 
conferido o título de Língua de 
Referência Cultural Brasileira 
pelo MinC/IPHAN em 2014.

DICIONÁRIO 2
De autoria de Loremi Loregian-
-Penkal, Juvenal Dal Castel e 
Wílson Canzi, o “Dissionàrio 
Talian Brasilian” é fruto de 
uma parceria entre a Associa-
ção dos Difusores do Talian 
(Assodita) e a Universidade 
Estadual do Centro-Oeste 
(Unicentro), com fomento 
do Fundo de Apoio à Cultura 
do Governo do Estado do Rio 
Grande do Sul.  

DICIONÁRIO 3
A obra terá, também, versão 
digital, disponibilizada na 
plataforma da DOC PRO, de 
forma gratuita, e com busca 
por palavra. 

FESTIVAL
Em Guarapuava, o Instituto 
Dom Bosco promoverá a 10ª 
edição de seu Festival de 
Música, o Femus. O evento 
será neste mês, dia 9, às 19h; 
e dia 10, às 18h. Local: rua 
Padre Caetano Vendrami, 303, 
na Vila Carli. O evento está 
de volta para dar oportunida-
de aos cantores, cantoras e 
grupos musicais da cidade se 
apresentarem e ainda concor-
rerem aos prêmios de 1º, 2º e 
3º lugar.

FESTIVAL 2
Para maiores informações, 
mandar mensagem no direct 
do Facebook (@IADBGuara-
puava) ou nos telefones: (42) 9 
9131-7477 e (42) 9 9973-0671. 
Regulamento e inscrições 
online neste link: https://l1nk.
dev/5A7PR

PODCAST
Tem novidade nas platafor-
mas digitais do SBT a partir da 
próxima segunda-feira (5). No 
YouTube do SBT Sports, quem 
é fã não só de futebol, mas 
também de outros esportes e 
assuntos vai poder aproveitar 
para curtir o podcast “Pod Pai 
Pod Filho”, apresentado em 
família pelo narrador Téo José, 
seu filho Alessandro e ainda o 
cãozinho Anselmo.

FFEESSTTAASS  JJUUNNIINNAASS..   O valor distribuído em 2022 foi 27% menor que em 2019, antes da pan-
demia do coronavírus. Para este ano, as equipes do Ecad reforçaram a campanha de conscien-
tização sobre o pagamento dos direitos autorais

DO DIREITO AUTORAL ÀS MÚSICAS MAIS 
TOCADAS NO BRASIL NOS ÚLTIMOS 10 ANOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Todos os anos, nos 
meses de junho e julho, 
as festas de São João 
predominam no calendá-
rio de eventos em todo 
o Brasil. São arraiás, 
quermesses, quadrilhas, 
eventos em clubes, sho-
ws e atrações musicais 
movidos a baião, xote, 
xaxado, forró, sertanejo 
e outros ritmos. A músi-
ca tem um papel funda-
mental no sucesso e para 
a realização das festas 
juninas, o que evidencia 
sua importância na difu-
são da cultura no país. 

Neste cenário, tam-
bém se destaca a rele-
vância do trabalho do 
Ecad (Escritório Central 
de Arrecadação e Distri-
buição) na arrecadação 
dos direitos autorais de 
execução pública. No 
ano passado, a institui-
ção distribuiu R$ 4 mi-
lhões em direitos auto-
rais relativos às festas 
juninas, contemplando 
mais de 8.700 composi-
tores, intérpretes, músi-
cos, editores e produto-

res fonográficos.
O valor distribuído em 

2022 foi 27% menor que 
em 2019, antes da pan-
demia do coronavírus. 
Para este ano, as equipes 
do Ecad reforçaram a 
campanha de conscienti-
zação sobre o pagamen-
to dos direitos autorais. 
É por meio da cobrança 
desses direitos que esses 
milhares de composito-
res e artistas recebem 
seus rendimentos pro-
venientes de suas obras 
musicais e gravações 
tocadas em todo o país 
neste período. De todos 
os valores arrecadados 
pelo Ecad, 85% são des-
tinados para composito-
res, artistas e demais ti-
tulares. Outros 15% são 
destinados às atividades 
da gestão coletiva (6% 
são repassados às asso-
ciações de música e 9% 
ao Ecad).

"As festas juninas es-
tão se aproximando e já 
começamos uma campa-
nha de conscientização 
sobre o pagamento de 
direitos autorais voltada 
para promotores e orga-
nizadores desses eventos 

para destacar a impor-
tância de reconhecer e 
valorizar os composito-
res que enaltecem as tra-
dições musicais do Nor-
te e Nordeste. A música 
é um fator determinante 
para muitos negócios, 
é utilizada como estra-
tégia e investimento de 
diversas marcas. Não é 
possível que ainda te-
nhamos que discutir se 
um evento deve ou não 
pagar para usar música. 
Trabalhamos duro para 
que compositores e ar-
tistas recebam a remune-
ração justa por sua arte", 
afirma Isabel Amorim, 
superintendente executi-
va do Ecad.

LIDERANÇA
Um levantamento re-

cente mostrou como está 
atualmente o ranking das 
músicas mais tocadas 
nos últimos 10 anos no 
Brasil. A liderança ficou 
com “Festa na roça”, de 
autoria de Mario Zan e 
Palmeira. No top 3 tam-
bém ficaram “Olha pro 
céu”, de autoria de Gon-
zagão e José Fernandes 
de Carvalho, e “O sanfo-

neiro só tocava isso”, de 
Haroldo Lobo e Geraldo 
Medeiros, na segunda e 
terceira posições. Com 
os direitos autorais pa-
gos e as músicas iden-
tificadas, o Ecad pode 
fazer a distribuição aos 
compositores e artistas. 
É a partir daí que a ins-
tituição produz os ran-
kings musicais.

Para distribuir os valo-
res em direitos autorais é 
imprescindível que haja 
o pagamento. Antes da 
realização de um evento 
ou de um show junino, 
os organizadores e pro-
motores devem procurar 
a unidade do Ecad mais 
próxima para cadastrá-
-lo e solicitar o cálculo 
do valor a ser pago pela 
utilização das músicas. 
Desta forma, será possí-
vel utilizar toda e qual-
quer música, garantindo 
o pagamento aos cria-
dores. Além disso, o ca-
dastro das festas juninas 
é importante para que 
o Ecad contabilize os 
eventos realizados. (Re-
portagem: Assessoria, 
com edição; Foto: Ilus-
trativa/Unplash)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sabadou com boas energias, Peixes! A Lua se muda para Sagitário nesta 
madrugada e avisa que a sua ambição vai ganhar um gás extra. Aproveite 
a manhã para cuidar de qualquer assunto que estava pendente, reser-
ve um tempinho para fazer planos a longo prazo e não tenha medo de 
sonhar alto demais. Se guardar segredo sobre os seus planos, vai chegar 
mais longe do que esperava.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
O fim de semana começa com a Lua brilhando em Sagitário, sinal de 
que o seu lado aventureiro deve aflorar e animar as coisas. Ótima ma-
nhã para fazer contatos com pessoas de fora, matar a saudade de al-
guém que está longe ou embarcar em uma viagem com os amigos. À 
tarde, porém, o astral pode pesar e vai ser preciso um pouco mais de 
atenção para driblar problemas ou decepção pelo caminho. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Graças à Lua, que passa a brilhar em Sagitário, sua habilidade para lidar 
com as pessoas estará ainda mais evidente. Seus contatos, porém, po-
dem desandar depois do almoço e é melhor ficar longe das redes sociais 
ou evitar assuntos mais polêmicos, se possível. Excesso de sinceridade ou 
opiniões muito ríspidas podem trazer problemas, ainda mais se você sair 
por aí falando tudo o que passa pela cabeça num momento de irritação.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Sabadou, mas se depender dos astros, é seu lado responsável que 
ganha foco logo cedo. Aproveite para terminar tarefas que ficaram 
incompletas e redobrar o empenho no serviço. Se está de folga, 
talvez seja preciso fazer alguns sacrifícios e cuidar melhor da saúde. 
A paquera anda devagar e pode ter altos e baixos por causa da 
distância.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Com a Lua firme e forte em seu paraíso astral, o final de semana começa a mil 
para você se divertir e curtir seus passatempos preferidos. Ótimo momento 
para expandir seus contatos e convencer as pessoas com as suas ideias, além 
de dar uma animada em alguns relacionamentos que andavam esfriando. 
Mas nem tudo é perfeito e, à tarde, diferenças e conflitos podem jogar areia 
na convivência com pessoas mais novas ou mesmo com o mozão.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Hoje, tudo o que envolve a sua casa e os familiares pode exigir 
mais atenção. A boa notícia é que você começa o sábado mais 
focado e prático na hora de lidar com as tarefas de rotina, Vir-
gem. Aproveite para colocar tudo em ordem pela manhã, inclu-
sive no lar, porque pode ficar complicado manter a paz com o 
pessoal de casa à tarde.

LIBRA - (23 set a 22 out)
 Lua entra em Sagitário e destaca o desejo de passear, conhecer um lugar 
novo ou fazer uma viagem rápida. Agarre qualquer chance de sair da roti-
na e respirar novos ares por aí, Libra! O diálogo também ganha destaque, 
a vida social traz surpresas agradáveis e você vai se expressar com mais 
brilho e delicadeza. Só não vale exagerar -- assuntos chatinhos do dia a dia 
também precisam de atenção e não podem ser ignorados.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Logo cedo, sua estrela vai brilhar se tiver a chance de lidar com dinheiro, seja 
seu ou ligado ao trabalho. A Lua entra em sua Casa das Posses nesta ma-
drugada e garante boas energias em tudo o que envolva finanças. Mas nem 
tudo é perfeito e há risco de mostrar seu lado mais apegado ao que gosta, 
sejam bens materiais ou relacionamentos. Gastar demais também pode ser 
uma tentação e tanto à tarde.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Se depender da Lua, que passa a brilhar em seu signo, você começa o fim 
de semana com disposição de sobra para cuidar dos próprios interesses. 
Mas embora a manhã seja pra lá de favorável para você se divertir, pas-
sear e animar seus contatos, as coisas podem ficar mais complicadas em 
casa na parte da tarde. Vá com calma e não fique caçando confusão com 
os familiares por causa de detalhes, tá?

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sabadou, mas se depender da Lua em seu inferno astral, você vai sonhar 
com paz e sossego hoje, Caprica. Mas também tem boa notícia e seu sexto 
sentido pode enviar avisos importantes na hora de lidar com dinheiro. Tudo 
indica que pode até receber uma grana que não estava esperando. Aleluia! 
Um assunto misterioso pode fisgar sua atenção e seu lado detetive deve en-
trar em ação. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Hoje, você tem tudo para buscar a companhia das pessoas próximas, 
especialmente os amigos. Seu lado sonhador também se destaca e 
ajuda a expandir seus interesses. Aproveite a manhã para sair da mes-
mice e começar o final de semana com a energia lá em cima! Só um 
aviso: as finanças precisam de atenção, bebê. O aviso é real oficial e 
o prejuízo pode rondar a sua conta bancária, especialmente à tarde.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
O desejo de agitar as coisas e fazer algumas modificações importantes 
pode falar mais alto, seja na vida pessoal ou profissional. Bote as mãos na 
massa e adiante tudo o que for possível pela manhã, porque a tarde pode 
trazer alguns desafios pela frente. As amizades serão as mais atingidas e 
há risco de briga com alguém próximo, ainda mais se já vinham se desen-
tendendo nos últimos tempos. 
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GGUUIIAA  DDEE  EENNEERRGGIIAA  EELLÉÉTTRRIICCAA..   Além de preencher os requisitos do programa federal, famílias devem manter cadastro em dia no Cras 
e na Energisa, podendo receber até 65% de desconto na conta de luz 

PARA RECEBER O BENEFÍCIO DA TARIFA SOCIAL, 6 
MIL FAMÍLIAS PRECISAM ATUALIZAR O CADASTRO  

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os dias estão cada vez 
mais gelados e o inverno 
está quase aí! E com cer-
teza que você, dono de pet, 
já parou para pensar se o 
seu cachorrinho ou gatinho 
não está passando frio. Na 
clínica veterinária Mundo 
Animal, o cuidado com o 
seu amigo de quatro patas 
é prioridade, e a equipe se-
parou algumas dicas para 
assegurar o conforto dos 
bichinhos nos dias gelados.

A procura por roupinhas 
e caminhas é uma das pri-
meiras alternativas de acon-
chego para o seu pet já que 
alguns dos sinais de que os 
mascotinhos estão com frio 
podem ser a procura por um 
esconderijo quentinho (no 
meio das cobertas ou de-
baixo da cama, por exem-
plo). Os pets de pelo curto 
são propensos a sofrer mais 
nessa época do ano, então 
é importante lembrar de 
agasalhar o seu companhei-
rinho com peças confor-
táveis, secas e limpas. No 
caso dos cães de pelagem 
comprida, escove o pelo 
antes de colocar a roupi-

nha para evitar nós. Além 
disso, é muito importante 
que seu pet tenha sua cama 
quentinha para se aconche-
gar com segurança e ter um 
sono de boa qualidade!

Vale lembrar que o inver-
no pode ser um grande vi-
lão, pois os animais podem 
sofrer de artroses, calcifica-
ções na coluna ou hérnia de 
disco, e a exposição a tem-

peraturas baixas fazem com 
que as dores aumentem. 
Mas e como prevenir algu-
mas dessas doenças durante 
o inverno? A Mundo Ani-
mal explica que, nos cães, 

o problema mais comum no 
frio é a traqueobronquite, 
conhecida como gripe cani-
na. É possível prevenir com 
a vacina indicada a partir 
dos 45 dias de vida do ani-
mal, que protege do vírus 
da gripe e outras infecções 
secundárias. Já nos gatos, 
as vacinas também podem 
ser aplicadas logo no início 
da vida do animal, entre os 
45 e 60 dias de vida, evi-
tando com que o gato sofra 
com os sintomas de espir-
ros, secreção nasal e ocular, 
desidratação e dificuldade 
para respirar.

Caso aconteça do seu pet 
adoecer durante o inverno, 
a Mundo Animal se preocu-
pa em explicar sobre os me-
dicamentos adequados para 
o seu bichinho. Os cães po-
dem precisar de cuidados 
como fluidos para ajudar 
na recuperação da gripe 
canina, como por exemplo, 
o uso de anti-inflamatórios 
não esteroidais para reduzir 
a febre. O veterinário tam-
bém pode prescrever um 
plano nutricional e antibió-
ticos para tratar as infecções 
bacterianas secundárias. 
(Reportagem: Assessoria, 
com edição)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Ter uma eco-
nomia de 
até 65% no 
pagamento 
da conta de 

energia elétrica todo o 
mês. Esse é um bene-
fício para famílias de 
baixa renda inscritas 
no programa Tarifa 
Social de Energia Elé-
trica (TSEE), do go-
verno federal. Apesar 
de favorável, cerca de 
6 mil famílias de Gua-
rapuava, que possivel-
mente tenham direito 
ao benefício, não rece-
bem por estarem com 
os dados desatualiza-
dos na base do gover-

no federal e também 
da Energisa. 

“Essa falta de atua-
lização cadastral im-
pede a Energisa de 
conceder o desconto 
de forma automática. 
Hoje utilizamos os da-
dos do Cadastro Único 
(CadÚnico), do Mi-
nistério do Desenvol-
vimento Social, para 
identificar as famílias 
que se enquadram na 
tarifa social. Mas há 
situações em que no 
CadÚnico está um 
CPF cadastrado e na 
Energisa a conta de luz 
está no nome de ter-
ceiros, por exemplo. 
A concessionária não 
tem como localizar 
esse cliente que pode 

receber o desconto”, 
explica Dalessandro 
Luis Mafei, gerente de 
Serviços Comerciais 
da Energisa Sul-Su-
deste. 

Todavia, a solução é 
simples: basta a famí-
lia procurar o Centro 
de Referência de As-
sistência Social (Cras) 
do município e atua-
lizar o seu cadastro. 
“Em relação à Ener-
gisa, é importante a 
pessoa ter a certeza de 
que o titular da conta 
de energia é o mesmo 
do CPF que consta no 
CadÚnico. Caso seja 
diferente, é preciso a 
atualizar os dados na 
Energisa, que pode ser 
feito pelos canais digi-

tais, sem sair de casa. 
Basta ter em mãos 
uma conta de energia 
recente, um documen-
to pessoal e o cartão 
do Número de Identi-
ficação Social (NIS)”, 
garante Dalessandro. 

Feito isso, o des-
conto da tarifa social 
é concedido automati-
camente para a família 
que se enquadra nos 
requisitos do programa. 

DIREITO
Atualmente, em 

Guarapuava são 12,5 
mil famílias contem-
pladas pela tarifa so-
cial. O benefício é dire-
cionado a: 
- Famílias inscritas no 
Cadastro Único com 

renda mensal menor ou 
igual a meio salário-mí-
nimo por pessoa; 
- Famílias com por-
tador de doença que 
precise de aparelho elé-
trico para o tratamento 
- nesse caso com renda 
mensal de até três salá-
rios-mínimos; 
- Famílias indígenas, 
quilombola ou com in-
tegrante que receba o 
Benefício de Prestação 
Continuada. 
Já o percentual de des-
conto é concedido con-
forme o consumo do 
imóvel sendo:  
- 65% de desconto para 
clientes que consomem 
até 30 kWh/mês 
- 40% de desconto para 
quem consome de 31 

kWh/mês a 100 kWh/
mês 
- 10% de desconto para 
consumo de 101 kWh/
mês até 220 kWh/mês 
- Não há desconto para 
consumos superiores a 
220 kWh. 

CANAIS DE 
ATENDIMENTO 

Se você tem dúvidas 
sobre a tarifa social ou 
deseja atualizar o seu 
cadastro na Energisa, 
entre em contato pelos 
canais de atendimento: 
aplicativo Energisa On 
(disponível gratuita-
mente para iOS e An-
droid); site energisa.
com.br; ou Call Center 
0800 70 10 326. (Re-
portagem: Assessoria)

GUIA PET

Confira dicas para cuidar do seu animal no inverno





VENDO

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 

600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 

QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SALGADIN-
HOS, voltagem 220, VIDRO 
VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechin-
cha VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA OU 
COMÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
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SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

KONJUNSKI, KONJUNSKI & CIA LTDA, CNPJ 04.195.651/0001-
35, torna público que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a 
Renovação da Licença de Operação - RLO para a atividade de 
posto de combustíveis para veículos automotores, a ser im-
plantada na Rodovia BR 277, KM 421, S/N - Centro, Cantagalo/
PR.

SÚMULA
SÚMULA DE CONCESSÃO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

KONJUNSKI, KONJUNSKI & CIA LTDA, CNPJ 04.195.651/0001-
35, torna público que recebeu do Instituto Água e Terra, a 
Renovação da Licença de Operação - RLO, com validade de 
07/10/2019 a 07/10/2023, para a atividade de posto de com-
bustíveis para veículos automotores, localizado na Rodovia BR
277, KM 421, S/N - Centro, Cantagalo/PR.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PALMITAL 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE CONCORRÊNCIA Nº 01/2023  
O Municipio de Palmital-Pr torna público que fará realizar, às 09:00 horas do 
dia 10 de 07 do ano de 2023, na Rua Moisés Lupion n° 1001- Centro-Cep-
85270-000 em Palmital , Paraná, Brasil, CONCORRÊNCIA, sob regime de 
empreitada por preço global, tipo menor preço,  a preços fixos e sem reajuste, 
da(s) seguinte(s) obra(s): 

Local do 
objeto Objeto 

Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Sede Recape de vias urbanas em CBUQ 8.426,72 m² 150 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail licitapalmital@gmail.com. 
Informações adicionais, dúvidas e pedidos de esclarecimento deverão ser 
encaminhados à Comissão de Licitação no endereço ou e-mail acima 
mencionados – Telefone (42)3657-1222. 
Palmital-Pr, 01 de Junho de 2023. 
VAldenei de Souza 
Prefeito Municipal 

 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

DA ASSOCIAÇÃO CILLA TECK PARK 

 

EDITAL 

Ficam convocados todos os 
interessados, pessoas físicas ou 
jurídicas, para a realização da 
Assembleia Geral Extraordinária da 
ASSOCIAÇÃO CIVIL CILLA TECH PARK, a 
realizar-se na Sala de Reuniões do 
parque tecnológico Cilla Teck Park, na 
Avenida Guarapuava, nº 1011, primeiro 
andar, Bairro Cidade dos Lagos, 
Guarapuava, Paraná, no dia 19 de junho 
de 2023, às 16h00 em primeira 
chamada, com no mínimo 2/3 (dois 
terços) das instituições fundadoras 
abaixo nominadas, e às 17h00 em 
segunda chamada, com qualquer 
número de presentes, para deliberar 
sobre a seguinte ORDEM DO DIA: 

1) aprovação alterações no estatuto;  
2) eleição do novo presidente do 
conselho de administração; 
 

Guarapuava, Paraná, 02 de junho de 
2023. 

Pelas Instituições fundadoras: 

 
ASSOCIAÇÃO COMERCIAL E 

EMPRESARIAL DE GUARAPUAVA –ACIG 

CENTRO UNIVERSITÁRIO CAMPO REAL -
UB -CAMPO REAL EDUCACIONAL S.A. 

CIDADE DOS LAGOS 
EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS 

LTDA –CILLA 

COMERCIAL DE SECOS E MOLHADOS 
DAL POZZO LTDA 

COOPERATIVA AGRARIA 
AGROINDUSTRIAL 

COOPERATIVA DE CREDITO, POUPANCA 
E INVESTIMENTO TERRA DOS 

PINHEIRAIS DO PARANA E NOROESTE 
PAULISTA - SICREDI PLANALTO DAS 

ÁGUAS PR/SP 

FUNDAÇÃO AGRARIA DE PESQUISA 
AGROPECUÁRIA –FAPA 

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA 

REPINHO –REFLORESTADORA DE 
MADEIRAS E COMPENSADOS LTDA 

SOCIEDADE DE EDUCAÇÃO SUPERIOR 
GUAIRACÁ LTDA –SESG 

UNIÃO DE ENSINO E CULTURA 
DEGUARAPUAVA LTDA – FACULDADES 

GUARAPUAVA 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO CENTRO-
OESTE –UNICENTRO 

UNIVERSIDADE TECNOLÓGICA FEDERAL 
DO PARANÁ –UTFPR 

VUELLO CONSULTORIA EMPRESARIAL 
LTDA 
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MMOOBBIILLIIZZAAÇÇÃÃOO.. Esse quantitativo já foi distribuído aos municípios e por isso a orientação da Secretaria é de que as prefeituras continuem 
com a aplicação das doses até o término dos estoques.  De acordo com o Vacinômetro Nacional, o Paraná é o 6º estado que mais aplicou os 
imunizantes em números absolutos

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O G o v e r n o 
do Esta-
do, por 
meio da 
S e c r e t a -

ria da Saúde, reforçou 
nesta sexta-feira (2) a 
importância na conti-
nuidade da vacinação 
contra a gripe no Pa-
raná para evitar casos 
graves e óbitos pela 
doença. A Campanha 
Nacional de Imuniza-
ção contra a Influenza 
2023, do Ministério da 
Saúde, terminou em 
31 de maio, mas mui-
tos estados continuam 
a vacinar a população.

“Mesmo com o final 
da campanha nacional 
de vacinação contra a 
gripe nós ainda temos 
estoque de doses para 
a continuidade da va-
cinação, e continuare-
mos”, disse o secretá-
rio estadual da Saúde, 
Beto Preto.

De acordo com le-
vantamento da Divi-
são de Vigilância do 
Programa de Imuniza-
ção da Sesa, o Estado 
tem mais de um mi-
lhão de doses disponí-
veis. Esse quantitativo 
já foi distribuído aos 
municípios e por isso 
a orientação da pasta 
é de que as prefeituras 
continuem com a apli-
cação das doses até o 
término dos estoques.  

“As vacinas não po-
dem ficar nos refrige-
radores, devem ir para 

os braços da popula-
ção”, disse o secretá-
rio. “Por isso eu faço 
uma convocação. Para 
se manter livre dos 
malefícios da gripe 
mais severa, é preciso 
buscar uma unidade 
para acabar com esse 
estoque”.

De acordo com o 
Vacinômetro Nacio-
nal, o Paraná é o 6º 
estado que mais apli-

cou os imunizantes em 
números absolutos, 
com 2.272.536 doses, 
atrás de São Paulo 
(8,5 milhões), Minas 
Gerais (4,3 milhões), 
Rio Grande do Sul 
(2,5 milhões), Rio de 
Janeiro (2,4 milhões) 
e Bahia (2,4 milhões).

Os municípios pa-
ranaenses que mais 
aplicaram vacinas, 
também em números 

absolutos, são Curi-
tiba (340.620 doses), 
Londrina (116.823), 
Cascavel (70.375), 
Ponta Grossa (58.370) 
e São José dos Pinhais 
(56.440).

ACUPUNTURA
Com o objetivo de 

expandir a oferta de 
Práticas Integrativas 
e Complementares 
(PICS) e ampliar o 

acesso da população 
paranaense aos bene-
fícios da acupuntura, 
58 médicos atuantes 
na Atenção Primária à 
Saúde (APS) de todo o 
Estado finalizam nesta 
sexta-feira (2) o curso 
de Acupuntura para 
Médicos da Atenção 
Básica (AMAB). Esta 
é a primeira turma de 
profissionais formados 
nessa prática no Sis-

tema Único de Saúde 
(SUS) no Paraná.

Realizado na mo-
dalidade semi-presen-
cial, a formação é uma 
parceria entre a Secre-
taria de Estado da Saú-
de (Sesa) e o Minis-
tério da Saúde (MS) 
e foi ministrada pela 
Universidade Fede-
ral de Santa Catarina 
(UFSC). As aulas prá-
ticas ocorreram na Es-
cola de Saúde Pública 
do Paraná (ESPP).

“Inúmeras pesqui-
sas científicas vêm 
comprovando a efi-
cácia da acupuntura 
para o tratamento de 
doenças, tanto as agu-
das como as crônicas. 
Essa é uma alternativa 
terapêutica que me-
lhora a qualidade de 
vida, além de ser um 
tratamento com tecno-
logia simples e baixo 
custo que certamente 
pode contribuir para o 
cuidado humanizado 
e integral na Atenção 
Primária”, disse o se-
cretário de Estado da 
Saúde Beto Preto.

No Paraná, as PICS 
estão normatizadas 
por meio da Lei nº 
19.785, de 20 de de-
zembro de 2018, que 
instituiu as diretrizes 
das especialidades no 
âmbito do SUS Pa-
raná. Ao todo são 29 
práticas integrativas e 
complementares que 
auxiliam no tratamen-
to dos usuários. (Re-
portagem: Redação e 
AEN)

SESA CONVOCA POPULAÇÃO A SE VACINAR CONTRA GRIPE


